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環境局澄清：超市壽司可用透明膠盒
餐飲業：紙餐具轉較硬物料 外賣或加4元

首階段管制即棄塑膠餐具法例生效

後，衍生不少新問題，日式超級

市場改用紙盒盛載刺身壽司，被顧客

批評猶如 「抽盲盒」，事隔一日環境

及生態局透過吉祥物 「大嘥鬼」在社

交網站澄清，在超市出售已包裝的盒

裝壽司，即使堂食也可用透明膠盒膠

蓋；不過，紙製匙羹遇熱易變軟、紙飲管易彎、外賣紙盒漏汁

等問題仍未解決。

有餐飲業界表示，已跟製造商研究改用硬身物料，但預期

成本進一步增加，每份外賣即棄餐具需收取兩元至四元。

焦點新聞

大公報記者 賴振雄

首階段措施下，膠杯、膠碗、膠飯盒包括膠
蓋、封口膠膜，可以外賣使用，但禁止堂食使
用。日式連鎖超市DON DON DONKI近日將盛載
刺身或壽司盒，改用附有壽司相片的密實紙盒盛
載，並在門口及凍櫃位置貼出告示，標明 「法例
規定堂食不可使用塑膠即棄容器」 ，場內另有以
透明膠盒包裝的壽司供顧客外賣，紙盒包裝壽司
貼有 「只供在店內享用」 字句。不少顧客質疑，
壽司講求新鮮，包裝轉用紙盒難以看清楚，如同
「盲盒」 ，降低購買意欲。

環境及生態局的吉祥物 「大嘥鬼」 ，昨日在

社交網站專頁表示，留意到有日式超市售賣堂食
壽司時，棄用透明膠盒改用紙盒，澄清在超市出
售的已包裝的盒裝壽司，即使顧客在超市範圍內
即場享用，情況也與一般銷售和外賣情況一樣，
所以超市仍可以用膠盒和膠蓋包裝外賣壽司。

堂食打包膠盒不違法
專頁的帖文又指，近日聽聞 「有餐廳誤以為

在新法例下用膠盒打包會違法」 ，帖文強調顧客
如果將堂食的食物打包，屬於外賣情況，食肆仍
可向顧客提供膠杯和膠盒，而顧客不會因為用了

受管制的即棄塑膠產品而觸犯法例，市民絕對不
用擔心。

「大嘥鬼」 的有關解釋引來網民批評，當中
「誤以為」 的字眼，更被網民形容是 「龍門任你
搬」 ，質疑政府部門在新例生效前未有說明清
楚，現時卻將責任放在店方及顧客身上，並不公
道。

香港餐務管理協會主席梁振華回覆大公報記
者查詢時表示，現時仍然是 「走塑」 新法例的六
個月適應期內，實際運作有待各方適應，但對於
局方 「誤以為」 的字眼，用字不太恰當， 「改為

用 『仍然在適應期，大家一齊慢慢調節習
慣』 會好一些！」

「走塑」 即棄餐具衍生的其他問題，包括紙
製匙羹遇熱易變軟、紙飲管易彎、外賣紙盒漏汁
等問題，梁振華坦言，正在跟供應商研究解決方
法，包括改用更加硬淨的紙製物料、可以挖得更
深的木匙羹，以及改用竹或粟米物料餐具，但預
計來貨價將比現時進一步提升，對比塑膠即棄餐
具增加一倍。他舉例，現時部分食肆的外賣餐具
及餐盒，一般收取一至三元，日後或增加至最少
兩元，甚至三至四元。

商場不派雨傘袋 地面滴濕易滑倒
「走塑」 新規例下，禁

止商場派發雨傘袋，半年適
應期後正式全面推行，不過市民不難發現，近日
不少商場出入口在下雨天時，地板被雨傘上的水
滴濕，有市民擔心增加滑倒風險。

滑倒受傷 商場或需負責任
本港近日持續多天下雨，不少商場響應新法

例，在出入口安裝雨傘除水器，但地面仍被雨水
弄濕，清潔工人不停忙於抹地。大公報記者在多
區的商場了解
情況，發現部
分屋邨商場疑
因不夠人手，
未有安排清潔
工人抹地，導
致出入口位置
變成「濕地」。

市民鄭先
生質疑，屋邨
商場多長者，
未必安裝雨傘
除水器，就算

安裝了，長者也未必懂得使用，商場地板不同
街道，一般較滑，地面濕滑恐會對長者溝成潛
在風險。

「我估計， 『走塑』 後商場滑倒引起的訴
訟，有可能會增加！」 執業大律師陸偉雄昨日回
覆《大公報》查詢時表示，商場有責任管理場地
的安全，因 「走塑」 而不准派發雨傘袋，若有入
場人士滑倒，商場必須承擔主要責任；就算商場
有提供雨傘除水器，但只要在場內滑倒，有足夠
證據證明因場地引致，將很大機會需要作出賠

償。問到若有
小童在場內奔
跑，因地面濕
滑跌倒受傷，
責任誰屬？他
認為，仍要視
乎實際情況及
證據，但一般
而言，商場仍
然難免負上一
部分的責任。
大公報記者

賴振雄

研究指紙餐具或含致癌物PFAS
「走塑」 新法例之

下，不少食肆已轉用紙飲
管，但比利時去年一項研究結果指出，九成紙
飲管驗出可致癌 「永久化學物」 PFAS，長期攝
入恐增加患癌及不育風險，令近日一些需轉用
紙飲管的本港市民憂心忡忡。有本港化學學者
表示，PFAS可在自然環境形成，報告未有列明
含量，歐盟有既定標準，他認為市民毋須過分
擔心。有餐具供應商回覆《大公報》查詢表
示，產品全部通過安全測試，也絕對不會加入
PFAS。

供應商：產品通過安全測試
比利時安特衛普大學於去年5

月發布有關研究，研究人員從市面
上收集39款飲管，包括20款紙飲
管、五款竹飲管、五款玻璃飲管、
五款不銹鋼飲管及四款塑料飲管，
進行29種不同PFAS的檢測。結果
發 現 ， 90% 紙 飲 管 都 驗 出 含
PFAS， 其 次 80% 竹 飲 管 含 有
PFAS，膠飲管及玻璃飲管則分別
有75%及40%驗出PFAS，五款不

銹鋼飲管則全部不含任何PFAS。
研究報告未有標明PFAS的含量，也承認

低劑量的PFAS攝取，對人體不會造成大影
響，不過化學物會在體內積累，仍然可能對人
體產生不良影響。

中文大學化學系兼任副教授史東甫博士回
覆大公報記者查詢表示，PFAS學名多氟烷基物
質，屬於不能被環境分解的化學物質，常見於
易潔鑊、外層防水的衣服物料中，有防水、防
污及防油作用。他認為，現時本港採用的紙飲

管一般較易軟化，不太可能加入
PFAS，而且考慮成本，相信本地的
紙飲管仍然很安全。

餐具供應商 「悅空間酒店配套
有限公司」 餐飲設備（港澳區）區
域銷售主任黃志誠向《大公報》表
示，生產的即棄餐具包括紙飲管均
沒有使用PFAS。他說，紙飲管若要
加固，只會用加厚的方法，產品均
取得生產認證，符合安全標準，市
面所見一些在紙飲管內層加入防水
物料的飲管，也不等於加入PFAS。

大公報記者賴振雄

引發關注

▲外國有研究指多數
紙飲管含有致癌物，
惟本地供應商表明產
品全部通過安全測
試。

◀▲首階段管制即棄塑膠餐具法例生
效，有日式超市改用紙盒盛載刺身壽
司，被批評猶如 「抽盲盒」，環保局吉
祥物大嘥鬼昨日在社交平台澄清（右
圖），超市堂食可用透明膠盒。

潛在風險

▲商場及商店須於半年適應期後完全停止
提供塑膠雨傘袋。

▲部分商場開始向顧客提
供雨傘除水器。

看牙是大事
審計署發表報告，批評政府

牙科街症服務貨不對辦，由四年
前的每年派籌4萬個，減至上年度
派籌2萬個，已連續三年不達標。
建議改善派籌安排，增加牙科服
務。衞生署解釋疫情下抽調人手
抗疫所致。其實，香港牙科服務
存在結構性問題，人手不足只是
表象而已。

先說牙科人手。目前全港註
冊牙醫不足3000人，平均每萬人有
3.7名牙醫，低於發達經濟體每萬
人擁有5名牙醫的水平。其中，衞
生署共有約300名牙醫職系人員，
換言之，只有約一成牙醫為公營
機構工作。不過，衞生署牙醫主
要為公務員及其家屬提供服務，
在有餘力的情況下，才會為公眾
提供俗稱 「街症」 的止痛及緊急
牙科服務，基層得到的牙科資源
少之又少。

再看服務安排。政府牙醫診
所共39間，其中11間為市民提供街
症，數量少且分布不均。以港島
為例，共112萬人口，只有一間提
供街症的政府牙科診所；在227萬
人口的九龍，只有觀塘和紅磡兩

間。每間診所每周撥出一至兩天
的上午時段予公眾，每次派籌數
十個，大批求診者不得不通宵排
隊輪籌，有時要跨區，飽受風吹
雨打。由於派籌量極少，大部分
市民只能光顧收費昂費的私家牙
醫。

可見牙醫人手不足雖然是事
實，但政府堅持牙科由私營主
導，才是導致基層看不上牙醫的
關鍵所在。公營牙科供不應求其
實是老生常談，立法會議員曾多
次提出質詢，衞生署的答覆千篇
一律，次次談到醫療券計劃、關
愛基金、馬會資助等等，說到底
還是信奉 「牙痛不是病」 ，拒絕
將牙科納入基本醫療體系。

對基層人士而言，輪不到公
營牙科，看不起私營服務，唯有
北上求醫。早前有私家牙醫慨
嘆，年初以來流失了三成生意。

看牙是大事。香港培養了世
界一流的牙醫，但基層在本港很
難享受到優質的服務。要解決這
個結構性問題，唯有從優化公共
醫療體系入手，真正建立起 「民
生為大」 的施政理念。

信心比黃金重要 香港越來越好
港股近來表現強勁，昨日恒指再升

372點，以17201點收市，攀上今年高
位。此輪升勢由科技股領軍，內需股的
表現跑贏大市，這反映出香港經濟發展
的兩大優勢：背靠祖國內地，享有源頭
活水；創科發展勢頭看好，新質生產力
不斷形成。股市或有升有跌，但不變的
邏輯是：香港作為國際金融中心地位不
可撼動，優勢無可替代。

受疫情、國際地緣政治及環球息口
上升等因素影響，香港股市過去一年在
低位徘徊，樓市也向下調整了兩成左
右，這本來是經濟周期問題，但一些亂
港勢力及分析員趁機唱衰香港前景，散
播所謂香港 「玩完」 論或 「廢墟」 論。
然而，近來市場風向已悄然改變，瑞銀
集團近日將內地及香港股市上調至增
持，理由是 「中國指數中最大的成份股
股票，基本面方面普遍表現良好，而消
費者信心的任何反彈都意味着家庭儲蓄
可能流向消費和市場」 ，令瑞銀 「對企
業盈利的看法更加樂觀」 。

瑞銀並非說說而已。上個月，該集
團宣布將位於高鐵西九龍總站上蓋的新
辦公室租用面積，由原先的25萬方呎擴
大八成至46萬呎，租期長達10年，用真
金白銀對香港的未來投下信心一票。瑞

銀的行動並不孤單，摩根大通總裁
Daniel Pinto近日表示， 「對香港的信
心從來沒有像今天那麼強大」 ，將會繼
續投資香港，相信香港可繼續發揮國際
金融中心的潛力。

外資對香港未來的看法出現改變，
並不令人驚訝。事實上，香港經濟的基
本面一直良好，即使面對各種壓力和挑
戰，仍然表現出強大的韌性。香港的銀
行存款在過去一年增加了5%；香港繼
續是領先的家族辦公室樞紐，數量比新
加坡多一倍；香港投資推廣署在過去一
年協助380多家企業進駐香港，而與特
區政府簽約、落戶河套區的重點企業則
有數十家；香港的 「搶人才」 大計碩果
纍纍，一年就實現了三年的預定目標；
新資本投資者入境計劃本月落實，反應
正面，將為香港帶來更多資金和人才；
新一份財政預算案宣布全面取消樓市辣
招後，樓市成交活躍。更不必說，去年
香港經濟增長率在發達經濟體中堪稱一
枝獨秀，今年可望保持良好勢頭。

信心比黃金更重要。市場看好香港
的最重要因素，是香港背靠祖國內地，
享近水樓台之利。內地全力推動高質量
發展，新質生產力展現出強大的競爭
力。最近美國政客炒作所謂中國電動車

等 「產能過剩」 云云，其實誰都知道，
「產能過剩」 是偽命題，最根本原因是

作為老牌科技強國的美國，對中國的科
技發展趕超勢頭之猛感到非常焦慮，又
想找藉口打壓而已。然而，中國發展是
擋不住的，最近有外媒承認，即使中國
的太陽能板加價一倍，歐美企業也無法
匹敵。所以，與其以加稅等措施限制中
國出口，不如歡迎中國投資。

國家的發展一日千里，對香港的支
持力度越來越大，惠港撐港政策源源不
斷。繼增加內地赴港個人遊城市之後，
中證監近日發布五項資本市場對港合作
措施，這意味着南下的 「北水」 將更加
充沛，有利進一步鞏固香港國際金融中
心地位。香港股市近日的強勁表現，就
是對新五條的積極回應。

習主席上月底接見美國工商界和戰
略學術界代表時指出，中國經濟是健
康、可持續的，過去沒有因為 「中國崩
潰論」 而崩潰，現在也不會因為 「中國
見頂論」 而見頂。同樣道理，香港不是
幾篇文章可以唱衰的，那些唱衰香港的
論調過去沒有變成現實，未來一樣會被
鐵的事實 「打臉」 。對香港來說，最重
要的是乘勢而上，主動服務和融入新發
展格局，不斷提升競爭力。
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